

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, lunes 22 de setiembre de 1902

Número 281



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinvorth & Hermano

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes ₡ 1.00
,, 3 meses 2.25
,, 6 meses 3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, lunes 22 de setiembre de 1902

Estos, Fabio, ¡ay dolor!

(Continúa.)

¿Venís de vuestro aquelarre, brujos montados en llameantes plumas? Dejad de cantarme esa letanía de los demonios, que por quien soy os juro que no me gustan las lágrimas. Continúa, jóvenes llorosos; confesad vuestras culpas, que os daré la absolución. Esto se parece á las lamentaciones de Jeremías.

"¿Cuán solitaria la ciudad que un día!"

"Hoy ya nadie se acuerda de eso. "Los barbilampiños de la prensa" no fueron los que iniciaron la evolución política que se llevó á cabo ni el Club de la Juventud es acreedor á ninguna consideración". ¡Quién los manda á ser tontos! Y continúan: "Abramos los ojos. La verdad es amarga, pero es la verdad." ¡Ya lo creo que lo es! Fuensanta es Fuensanta... ¡Ah, desgraciados, hasta ahora abris los ojos!

"Por un quitame allá esas pajas (¿conque Uds. tienen pajas tras la oreja?) por una bicoca, por un error de imprenta que vió la luz en un periódico de información (¡cáscaras! por un error de... de... Imprenta!) el Gobierno le hace *ché* al Club "La Juventud" (¡bien hecho! no hay que *errar* á los... Brutos!) le vuelve las espaldas (¡y qué espaldas, Dios mío!) y le retira el auxilio que le *había prometido* para que enviase una delegación á la hermana República del Salvador."

Entonces, ¿para qué esos telegramas y esos chismes? No fué un error de itinerario?

¿Qué les parece á Uds? Los jóvenes del Salvador, apreciabilísimos, convidan á ese Club de

Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neuralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

Las Píldoras del Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operar suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipación, despiertan el apetito, estimulan los órganos digestivos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería
DE
IGLESIAS Hnos

Calle Central, No. 38.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

CASA MUY BARATA

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos.

MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHIA	0-20 libra	₡	0-20
MAIZ	0-10 "	₡	0-10
ARRO	0-15 "	₡	0-15
Gofio:			
DE TRIGO	0-20 libra	₡	0-20
CEBADA	0-20 "	₡	0-20
MAIZ	0-10 "	₡	0-10

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Padrón y Pujol

ACABAN RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta.....	₡	3'00
Diccionario castellano enciclopédico, por Campano 1 tomo pasta....	₡	4'00
ATLAS GEOGRAFIA ELEMENTAL para los establecimientos de enseñanza secundaria por Elías Zerolo; se compone de 60 mapas índice alfabético de unos 5.000 nombres, 1 tomo pasta ..	₡	2'00
DICCIONARIO DE MEDICINA popular y ciencias accesorias, con la descripción de las causas, síntomas y tratamiento de las enfermedades; las recetas para cada enfermedad, la preparación de remedios caseros, por don P. L. Napoleón Chernoviz, 1 tomo pasta con grabados.....	₡	2'00
GUÍA MÉDICA: contiene la descripción de los medicamentos, las enfermedades en que se emplean, las plantas medicinales más importantes de la América del Sur por don P. L. Napoleón, 1 tomo pasta con grabados.....	₡	1'00
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta....	₡	15'00
Curso de Gramática de Libros por Castaño, 1 tomo pasta.....	₡	4'00
Terminología por Emilio Seijas, 1 tomo pasta.....	₡	3'00
Los Mismos de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados.....	₡	16'00
Tratado de Arquitectura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta ..	₡	6'50

Libros.—Guías políglotas.—Lápices, borraores, etc.

saucos llorones, y se ven desairados, por cuanto no tienen un centavo y el Gobierno les retira su auxilio! ¿Y esos son los que hacen alarde de intrepidez... entusiasmos...; son los que originaron un movimiento político... esos que no pueden ir al Salvador por escasez... ¡Vaya!... ¿eso no es vergonzoso? Esperarlo todo del Gobierno, como si él fuera el Director de un Instituto de Beneficencia!

¡Qué puerilidad! por un asunto tan pequeño dejar á Costa Rica sin representación en el Congreso de jóvenes centroamericanos! ¡Pobres muchachos!... sí, tienen razón... pero ¿no querían que los mandaran á paseo...? ¿Y se enojan porque á pasear los mandan? ¡Lógica, lógica muchachos!

¡Ah! ¡qué tristeza! perder una linda ocasión de ver la nave bogar rompiendo el agua con su tremante proa, que diría Zúñiga Montúfar! No viajar sin gastar un güilgüistel.....

“Esto apenas es creíble en hombres q' son “luz” y “corazón”, en hombres que la fama (muy estúpida, por cierto) ha consagrado!

¡Hombres de Dios, no le falten al respcto á los señores dioses! ¿Estos que subrayan las palabras luz y corazón, son aquellos que se encendían cuando nosotros subrayábamos grandes, lumbresas, etc? Ahora sí que estoy seguro de que abrieron los ojos!

“Estos, Fabio, ¡ay dolor! que ves ahora.”

“¿Que hubo lucha en el Club y hasta intriguillas á la hora de nombrarse los delegados? Sí, es cierto; pero eso sucede en toda asociación.” ¿De veras? En toda asociación de intrigantes, sí; en una compuesta de jóvenes desinteresados y nobles, no. ¡Señores, la ropa sucia se lava en casa!... Intrigas, intrigas... y para recibir un bofetón... en plena mejilla derecha, hacia el pómulol! Válgame Dios! pero no se aflijan... los bofetones, algo producen, porque... en fin... ya me comprenden.

“El Club queda ahora imposibilitado para seguir siendo amigo del Gobierno.” ¿Ya lo ves, queridísimo Gobierno? ¿ves cómo se revuelven esos muchachos de escuela, cómo quieren volverse *impolutos y analfabetas!* ¡Ah, jóvenes irrespetuosos!

“Despreciemos las inmensas pequeñeces y acojámonos bajo la bandera de nuestros ideales”.....

¡Idealistas, mentecatos, majaderos, puritanos! ¿Quién grita así?... ¡Pues el Dr. Zambrana, Ya lo ven, pues, jóvenes *analfabetas*, al redil, al redil, que viene el lobol!

“En El Salvador sabrán quizás mejor por qué no concurrió la Juventud de Costa Rica”.....

¡Ya lo creo que lo saben! como que yo, Cacho de Humo, soltero y de malas pulgas, radicado en el barrio de las Piedras, se los comunicué!....

Ahora, jóvenes, á dormir tocan, acuéstese cada uno, apague la candelita y duérmase tranqui-

lo, porque si no... ¡viene el col!

CACHO DE HUMO.

COLABORACION

La cuestión económica

En abril de este año, este diario se honró con la publicación de los artículos titulados *Eso*, que circularon luego impresos en folleto. De entonces acá, poco de sustancia se ha escrito en nuestros diarios acerca del punto económico que es de vital interés para el país. La pluma vigorosa y entendida que tal trabajo escribió, continuará en *El Derecho* sus escritos; á guisa de prólogo, reproducimos ahora el que sirvió de tal al folleto mencionado:

“El problema económico está aun en pie. El desaliento, la pobreza, la miseria nos roen las entrañas y sin embargo la opinión pública no se hace sentir en todo su vigor en lo que á la cuestión económica se refiere. El Gobierno no guarda silencio, el público también. Acostumbrados á esperar todo de aquél, ni siquiera nos tomamos el trabajo de hacerle indicaciones. Ocupados en política menuda que casi pudiera traducirse en tiros al presupuesto ó en satisfacción de ambiciones de determinados puestos, nos olvidamos de lo más importante: de la vida del país.

Hasta ahora el Gobierno se ha lanzado hasta cierto punto en la vía de las economías solamente. Está bien; pero eso es apenas la mitad del camino. Con el aumento exorbitante de los impuestos, tanto nacionales como municipales efectuados en los últimos 12 años, el actual gobierno estará en condiciones de poder atender los diversos servicios de la Administración pública; pero si cree que con eso lo ha hecho todo, se equivoca de medio á medio. Se presentará el fenómeno de un Gobierno desahogado y arrogante y un país en la miseria y encorbado (la situación más propicia para el despotismo). Se explica que los gobiernos tiren para ese lado; pero es deber de los ciudadanos hacer lo contrario, es decir: procurar que el desahogo de arriba se extienda á abajo. Si el actual Gobierno no tiene compromisos con el anterior, como ha solido decirse, es conveniente que se abra una discusión sobre los medios de salir del marasmo en que se encuentra la riqueza pública.

¡Y el muerto al hoyo!.....

(Fin de la corrida)

Ni soy yo Byron para contar en debida forma ese fiero espectáculo de mi tierra y sus sanguinosas peripe-

cias, ni vale aquí tomar el verdadero estilo del oficio que tan á maravilla emplea mi excelente amigo López Valdemoro.

Juro que jamás fuí *aficionado* y que me repugna ahora este último detalle que va á rematar mi defensa.

Así como en la plaza y sus aledaños pululan y están listos á su faena *monos sabios, y gañanos y mozos de tralla*, aquí también están para la suya los aduladores y aun los que temen al BRIOSO ESCRITOR, que le azuzan y alientan primero, y luego tienen, sin remedio, que sacar del redondel su cadáver según uso y costumbre.

Conque ¡eal gente de la *laja*: vengán las mulas; enganchen ustedes al bicho exánime por los cuernos y ¡fuera con él!

Este mismo sujeto que ahora me ha criticado, llamándome *inepto, logrero, estafador*, etc., me había atacado ya en otras dos ocasiones como autor de *Nahuatlismos, Lenguas indígenas de Centro América en el siglo XVIII, Colombinas, Programa del primer congreso pedagógico de Guatemala*, etc., etc. Por dos veces le contesté con mi firma al pie, expresándole irónicamente mi admiración por su *excelso* talento y dejándole, por lo tanto, envuelto en la nube de su vanidad atrevida. Nunca quise, sino con pseudónimo, ocuparme de sus majaderías, demostrándole su crasa ignorancia, y me parece que en todas esas ocasiones calló porque no podía defenderse. Ahora voy á decir lo que de él pienso y en lo que creo que va á parar, si los tortuosos caminos que ha emprendido sigue, como profesor, como novelista y poeta y como crítico.

Desde que volvió de Chile DON ROBERTO..... MESÉN, á quien personalmente no conozco, según otras veces he afirmado,—por más que fuera alumno un tiempo del Instituto Universitario y que alguna vez buscara mi consejo hace más de once años,—apareció por la prensa en una serie de artículos titulados “Mi corán iconoclasta” ó algo así, fustigando á toda persona de algún valer. Creo que comenzó por el Doctor Zambrana, ídolo de la juventud liberal, á quien el atrevido ariete automático quiso apedrear y derrocar de su peana; la serie de embestidas se interrumpió á poco, y como el matón literario se oyera rechiflado por algunos de la prensa periódica, llamó á ésta *jauría* y otras cosas por el estilo.

Juzgo que un joven profesor recién llegado de las aulas de Chile, sólo teniendo odios muy hondos pudo emprender aquella imbécil campaña, pues cualquiera de sus criticados valía infinitamente más que él.

Sustituído por reacción antiliteraria exagerada, según lo confiesa ya el mismo apreciable sujeto que la intentó, el sistema docente en el Liceo de Costa Rica por el mal llamado *modernista*, y que en otra ocasión he demostrado que no es más que el de las escuelas cristianas de la Salle,—todavía adulterado,—y ya se ve que lo elogian en su formalismo los *discípulos de los jesuitas*,—Mesén, ambicionando sin duda el primer puesto, se puso en evidencia, y sin respeto alguno por lo que lo merece, disparató contra profesores y saberes, contra la lengua y literatura castellanas, contra el Cid Campeador,—á quien trató de *salteador de caminos*,—y así sucesivamente.

El poco aprecio que de las cualidades profesionales de Mesén quedaba en las personas cultas se desvaneció; pero el capricho oficial le mantuvo con aplauso inexplicable en su puesto.

¡Peor para él, para sus discípulos y para quien lo sostiene!

Escribió de *Quo vadis*, y los necios abrieron tamña boca; pero los que sabemos lo que hay en el fondo de todo eso, no hicimos más que espan-

arnos de la osadía del crítico rapso-

da. Se habló de *Electra*, y ¡zas! llamó á Pérez Galdós traficante literario, atento ó cosa á í, sólo al ruido de las pesetas. Baste decir que el infeliz, sin saber lo q' tenía entre manos, por haber oído de la coincidencia del ruidoso caso de la señorita Ubao, dijo, entre otras simplezas, que esa señorita era hija de Salmerón, trastrocando el papel de este eminente abogado y filósofo, y el de la familia, y todo, absolutamente todo.

Los que respetuosamente seguimos el curso de los grandes acontecimientos, sean ellos políticos, guerreros, literarios ó de cualquier suerte, exclamamos “Pobre Zoilo ¡Salmerón pade de la Ubao!”—sin entrar en los detalles de sus boberías contra el gran novelista.

Escribió su célebre *Marinero po niental*, tan célebre por lo mentiroso como los dísticos de Muñoz, y tan, ó el público y nosotros, los que en el público no estamos, soltamos la *caja* dada.

Criticó cuanto he escrito yo sin pretensiones de ningún género, sin saber del carácter de mi libro “*Nahuatlismos*,” creyendo acaso que el idioma azteca es uno de esos que están todavía por estudiar, reclamó que yo debía haber dicho si esa es la *guía holofrástica* ó no, etc.; que mis *catálogos de palabras de 21 lenguas centroamericanas*, trascritas por primera vez aquí, en esta pequeña Costa Rica,—antes que en otra parte del mundo se dieran á luz,—tienen faltas de alguien le dijo que lo eran, cuando yo advierto en las “*Dos palabras*” que preceden al texto, que en la primera edición, que hace más de seis años está preparada y no he podido publicar, se corregirían las *erratas de imprenta, las de transcripción del manuscrito*, etc.; rechazó mis ideas acerca de los trabajos manuales, expresados en 1893, con motivo de las tareas del programa del Congreso pedagógico de Guatemala,—que de casualidad son las que dominan hoy en todo el mundo culto y que han sido victoriosamente sostenidas, con victoria y opinión completa en el congreso de profesores de Colonia en 1901, por el eminente Doctor Ries.....

Pues bien: á riesgo de que me vez más me crea, quien no me conoce, vanidoso, sostengo lo de Marti Villergas sobre Cañete, en su célebre sátira contra los Académicos, es decir, que en esas y en algunas otras *aterias* Mesén, comparado con lo que él llamó la *jauría* para aquéllos que le admiran y temen, será lo que él y ellos quieran, pero comparado conmigo.....

Dijo el Moro Muza:

..... “pero Cañete comparado con Flores es un salteador; comparado conmigo es un moro.”

Y para terminar ¿quién es el resto de pudor no se le da ante el pasquín infame titulado *memoria senil* de ese joven el Doctor don Valeriano Ferraz?

En esto como en todo criterio moral superior que siempre en las sociedades...

Y no quiero decir más: de la tralla hagan ahora...

JUAN F.

REVISTA DE LA

DIA 20 DE

LA GACETA:

¡Mujer de Dios! usted es conciliable de los amores rezas porque á sus años el plece ridículo en extremo; tan ted en el amor desenfrenad

chas sale rendida pero no saciada, que ya no le hace gracia ver en los otros esos requiebros sentimentales, de los que se halla ausente la grosería de la materia. Y esto se lo decimos en son de reproche, por haberse usted prestado a sancionar el despropósito de la Municipalidad de San Ramón, que adicionó los impuestos locales de su circuito con el de dos colones por cada permiso que se obtenga—no que se solicite no más, como usted dice—para dar serenatas. Eso se llama legislar contra el corazón, si señora. Ya no podrá ningún galán cantar sus ternezas al pie de los balcones de su novia en aquella ciudad de San Ramón, sin pagar dos colones por cada vez. Y como los trovadores son generalmente personas chonetes, ahí tiene usted que romperán de esperados su guitarra ó se irán con ella adonde gentes no los vean. ¡Vieja envidiosa, representación genuina de la impotencia!

LA REPUBLICA

Toma su legendario contrabajo y se acompaña con él una canción tiernísima de las suyas, de las que siempre ha entonado á las puertas de palacio, en honor del Ministro de Hacienda, con motivo de los últimos acuerdos en que se establecen penas bárbaras para el contrabando. Oh! quién fuera Municipalidad de San José para elevar á mil colones el impuesto por ese género de inconvenientes serenatas!

A ver, señora cantatriz, cuéntenos el chascarrillo ese que Ud presume nos haría reír, á propósito de las pantorrillas de *La Gaceta*. Si la producción es suya, será muy ingeniosa, sin duda. En todo caso, contado por usted con esa gracia y ese *chic* que Dios le ha dado, resultaría una maravilla. Cuéntelo usted, señora, cuéntelo usted!

LA PRENSA LIBRE nos regala

con sentidos versos y con un trocito de prosa, sentido también. Esto, como para abrir boca y predisponer el ánimo con tales ternezas, para que reciba todavía el latigazo dado con furia sobre el fango por el señor Brenes Mesén, como para aniquilar algún reptil que anidara en el lodo. Quién sabe! No sería tal vez la sombra del chillillo proyectada en el barreal, lo que el señor Brenes ha tomado por reptil? Encendamos luz y vamos á reconocer el lugar para salir de dudas. Venga, don Juan, traiga su antorcha. De esta vez hemos de quedar todos enterados.

LA NUEVA PRENSA

Nos prueba hasta dejarnos convencidos, su excelente gusto literario; y esto lo decimos hablando de verdad, sin que esa sonrisa picaresca que algunos han creído ver asomar á nuestra pluma otras veces,—verbi-gracia, el lunes aquel en que el colega emparejó ciertos destellos con un cuento de un muy esclarecido literato—tenga nada que hacer en esta ocasión. Reproduce el artículo humorístico que publicó en días pasados, *El Ramonense*, ese chiquillo ingeniosísimo, titulado: "Las mujeres en el Telégrafo". Valiente pieza, digna de la pluma de nuestro Larra recién muerto. De mejor manera no se podrá criticar el empeño feminista del Gobierno actual. Eso de decir que don Ascensión podrá dar,—si mucho se lo piden—una ley en que se disponga que los hombres deben tener la prole en lo sucesivo y darle el materno alimento, tiene punta. Sí, señores, la tiene, y quitésenos de delante quien otra cosa sostenga.

Y el artículo *¡Duelo!* que firma N. Social? El anterior no le va en zaga. Estos sí que se emparejan, ¡pero cómo! Vaya, señora *Nueva Prensa*, de esta vez nos deja su visita en extremo complacidos. El gusto que nos ha proporcionado, casi nos quita el susto que nos mete con aquello de "el enemigo común ha levantado la cabeza, y no es cabeza de tonto". ¿No? Pues señora, nosotros sólo somos enemigos de los tontos; quiere decir que en esa función no tendremos candela. A no ser que usted se explique con mejor claridad!

LA JUSTICIA SOCIAL

Sube hoy el Dr. Rafael Calderón Muñoz, apreciable y distinguido médico que

se ha abierto ancho campo en la general estimación, con la caridad ejercida simultáneamente con la medicina. Como escritor no lo conocíamos. Pero ya lo conocemos de sobra para poder decir que maneja diestramente la pluma, y sobre todo, la lógica. Rebate el señor Caderón las argumentaciones del Doctor Zambrana, en contra de la existencia legal de una falange católica que aspire á hacer prevalecer en el pueblo sus ideas y sus ritos. Y lo hace con razonamientos que convencen. Pero qué lucha de Doctores vamos á presenciar, por Dios bendito! A fuer de liberales que somos, no vemos con gusto que se estorbe el acantonamiento de las doctrinas contrarias en la extensión de nuestros campos; al contrario, gozamos con el presentimiento de la refriega. Ideas que no se sacan al combate, son ideas moribundas. Las nuestras son lozanas; venga en hora buena la brega esforzada.

EL NOTICIERO:

Nos cuenta de cómo el cura de San Isidro se defiende de los cargos terribles que en la *Nueva Prensa* le hicieron unos cuantos feligreses y que entre los declarantes de la parte acusadora, hubo quienes imputaran al Presbítero el crimen de haber querido de amores á una doncella, por entre las rejas del confesonario. Y bien, hay algo más natural que hacer el amor tras unas rejas? ¿Qué suceso extraordinario es ese? Valiente crimen le imputan al cura. Nosotros, en su lugar, no nos defenderíamos de un cargo que no significa otra cosa que un empeño por resucitar en esta edad positivista, las épocas del romanticismo.— ¡Épocas dichosas del amor puro y misterioso, épocas inolvidables del goce inefable del espíritu, benditas seáis!

EL IRAZÚ

Esto sí que es gordo, ¡vaya si lo es! Nada menos que la resurrección de Lázaro, es decir, de un lázaro literario ó poético, para decirlo de una vez, que yacía en una tumba pedagógica adornada con mármoles (?) chilenos. Lo cual demuestra que un nuevo Jesús anda de seguro por ahí. ¡Un soneto! Vamos á verlo:

"Siempre airoso y resuelto yo te veo"

No, no lo veamos mejor, sí, no lo veamos. *Yo te veo*, carísimo Simplicio, es decir, nos tros te vemos afilando esa pluma, y no queremos quitarte, una ocasión tan hermosa. Ahí te va esa perla, es un pobre presente amistoso que *Manolín* te envía.

Bueno, ¿y por qué se las echa usted de guasón, señor Irazú, para molestir á la pobre *República* por sus *Nieblas Ministeriales*? Le escuece á usted que don Cleto reciba serenatas y pañuelitos marcados de esa jamona? Deje usted la envidia á un lado, compadre, la envidia es cosa mala; y dígame á don Alejandro Alvarado h., de nuestra parte, que aplaudimos su conducta de todas veras y que eso que en su carta dice, es la pura verdad, la verdad completa, no á medias, como algunos gustan de decirla.

MANOLÍN

Crónica

Con motivo de haber cumplido el último sábado un año de salir á luz pública este diario, nos reunimos varios amigos ese mismo día á las 8 p. m. en casa de la estimable familia Fernández Güell, invitados por el Director y el Editor Propietario del mismo, con el fin de celebrar su primer aniversario. Grata por demás fué para las personas que nos juntamos allí esa noche, la reunión á que se nos invitó. La amabilidad y fineza con que se trató á los convidados por la muy culta señora viuda de Fernández, doña Carmen Güell y sus hilos, será

prenda de sincera gratitud por nuestra parte para esa distinguida y ámeritada familia.

Asistieron, entre otras muchas personas, el Presidente y varios otros miembros de la Directiva del Partido Republicano de esta ciudad.

Al apurar la primer copa, hizo uso de la palabra don Víctor Fernández G., deleitándonos sobremanera su palabra fácil y conceptos vigorosos con que bosquejó la corta historia de *El Derecho*, los fines que se propuso él y su joven hermano don Rogelio, al fundarlo, el giro que en la política del país está llamado á seguir y los ideales que perseguirá siempre hasta que lleguemos á la meta de nuestras aspiraciones republicanas.

Hizo uso de la palabra enseñada, el joven don Abraham Madrigal, con ese fogoso entusiasmo y elocuencia que lo distinguen.

A continuación leyó don Rogelio Fernández una composición hermosísima, en verso, que agradó mucho á los concurrentes. Ojalá que el joven autor de ese trabajo, se resuelva á darle publicidad.

Usó de la palabra después el joven don Ricardo Coto Fernández y lo hizo de manera feliz, sobresaliendo en su discurso, al par de la bondad de las ideas expuestas, esa varonil entereza con que sabe sellar el amigo Coto sus elocuentes discursos.

Finalmente, el joven don Carlos Orozco nos dejó oír también patrióticas frases y conceptos empados en las ideas netamente republicanas. Agradó mucho la franqueza con que se expresó y la forma correcta y elocuente con que lo hizo.

Alternaban con esos discursos las melodiosas notas arrancadas al piano por el joven don Juan de Dios Páez, sobresaliendo entre las piezas ejecutadas, la Marcha Republicana compuesta por él mismo.

En todos esos discursos y en los repetidos brindis que acompañaron á las libaciones, se hicieron votos de adhesión á nuestro querido Jefe Lic. don Máximo Fernández y de felicidad por el Presidente honorario de nuestra Directiva, don Mariano Carazo y, en fin, por el engrandecimiento del Partido Republicano y por el acierto y larga vida de nuestra hoja.

A las diez se concluyó tan agradable reunión, pudiéndose notar en el semblante de las personas que la formaban, la alegría y dulce satisfacción que á todos animó durante ella.

X.

COMUNICADOS

San Isidro de Heredia

LA DESGRACIA NO ES MANCHA

El Maestro de escuela de San Antonio de Belén
SERVULO VILLALOBOS.

Para poder apreciar en lo que vale una defenza sin conocimiento exacto

de los hechos, y mucho menos de un individuo que hoy llegó á ser vecino de un lugar compuesto de habitantes muy honrados y honorables como son Belemitas, es necesario que el que dice. "Unos padres de familia" diga cuantos son ellos, ó que ellos son cuantos, poniendo al pie de la defenza su nombre y apellido estampados como lo hace el infrascrito; de lo contrario todo es humo y viento ó los Molinos de Don Quijote viendo castillos en el aire y la mar de cosas.

Los vecinos de San Antonio no son personas que de buenas á primeras se dejan engañar de cualquier fuste, ni amanzar del primer quidam que se presente. Esto me basta.

RAMÓN RODRÍGUEZ.

San Isidro de Heredia, setiembre 18 de 1902.

GACETILLAS

El Derecho presenta atento saludo de bienvenida al Presbítero señor Doctor don Juan G. Stork, quien acaba de regresar de su viaje á Europa. El señor Stork se ha captado la general simpatía por su ilustración, su sabiduría y el recto ejercicio de su alto ministerio.

También saluda *El Derecho* al excelente señor Cura de Heredia Presbítero don Rosendo de I. Valenciano y le deseamos buena salud y complacencia, ahora que acaba de regresar de su viaje al exterior.

Deseamos que el señor Ministro de Instrucción Pública aprovechara los servicios de un modesto pero meritorio costarricense, en las clases de dibujo de los colegios y escuelas.

Nos referimos al artista don Timoteo Fernández, alumno siempre laureado en sus cursos de dibujo. Él es muy competente para dar las clases nuevamente establecidas en cualquiera de sus grados, y además de las de composición y lavado de planos.

Es lástima que no se aprovechen las aptitudes especiales del señor Fernández: él es ahora Maestro de 4º grado en una de las escuelas de esta capital; pero no es ese el lugar del Maestro de dibujo; y nos permitimos indicar al señor Ministro lo cambie á su verdadero puesto.

Ayer fué obsequiado el General Vargas Santos, Jefe Supremo de la revolución colombiana, con un paseo campestre en las inmediaciones de Curridabat.

Asistieron á aquella preciosa fiesta, muchas personas de lo más ámeritado de Colombia, y muchas bellas y cultas señoritas de esta sociedad, que hicieron las delicias de aquella fiesta con que la familia Fernández Güell atendió al simpático campeón del liberalismo colombiano.

Mañana haremos una ligera crónica de tan memorable fiesta.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos el almuerzo.

Aviso

La persona que me presente ó me de razón del paradero de una vaquilla barro, sa, bien tomada, sin fierro, echos al tiro y como de dos años de edad, que desapareció hace un mes de un potrero de doña Rosa Z. v. de Ortiz, sito en Los Espinos, jurisdicción de Barba, le daré una buena gratificación además de reconocerle los gastos que haga para adquirirla.

Heredia, setiembre 3 de 1902.

Sara Araya v. de Arguedas.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA. AL SIGLO NUEVO. ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA y LA GRAN VÍA. CARTAGO: HERRERO HERMANOS, HEREDIA: HERRERO HERMANOS AMATELA. PULPERIA de Nieto. PUNTARENAS: LA MASCOYA. Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria véndese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo don Ascensión Esquivel.

NUEVA AGENCIA

— D E —
Rotulación, Circulación e impresión
—DE—
Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Lapatería DE ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompo y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés. Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES. Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva. **EMILIO RIVAS SAENZ**

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer. Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación. Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con **TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.**

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Únicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría. Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa. HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 pm.